

第八回 参議院大蔵委員会会議録 第十一号

(139)

昭和二十五年七月三十一日(月曜日)午後五時五十七分開会

本日の会議に付した事件

○協同組合による金融事業に関する法律の一部を改正する法律案(衆議院提出)

○継続審査承認要求の件

○委員長(小早清一君) それではこれより委員会を開会いたします。

お手許にお配りいたしました衆議院より修正議決になつております協同組合による金融事業に関する法律の一部を改正する法律案を議題といたしました。今澄さんより御説明を聽取することにいたします。

○衆議院議員(今澄勇君) 本協同組合による金融事業に関する法律の一部を改正する法律案を出したました提出者に代りまして私から御説明を申上げます。

本法律案の狙いとするところは過ぐる第五回国において中小企業等協同組合による金融事業に関する問題が決定を見たのでございますが、この信用協同組合の設立には、政府の原案において法規裁量の規定があつたのでござりますけれども、これを大蔵大臣の自由認可ということに改正を見て通りいたしたことは御承知の通りでございます。然るにその後二ヶ年に亘る審議を顧みて見ますといふと、この信用

協同組合の認可が非常に遅々として進んでおりません。本年の一月十七日私に僅かに六組合が許可になつておつたに過ぎないのであります。今日においても内認可を含めて六十四組合、正式の認可組合が三十組合というようことで非常に信用協同組合の認可がばかりかしくございません。そこでこの信

用協同組合の設立を円滑にするため、協同組合による金融事業に関する法律の一部を、大蔵大臣の認可ではなくて法規裁量の規定を盛らうとしているのがこれら改正の趣旨でございまして、どうか十分一つ御審査の上、これらの意図あるところを御考察願いたい

法律の一部を、大蔵大臣の認可ではなくて法規裁量の規定を盛らうとしているのがこれら改正の趣旨でございまして、どうか十分一つ御審査の上、これら意図あるところを御考察願いたい

法律の一部を、大蔵大臣の認可ではなくて法規裁量の規定を盛らうとしているのがこれら改正の趣旨でございまして、どうか十分一つ御審査の上、これら意図あるところを御考察願いたい

法律の一部を、大蔵大臣の認可ではなくて法規裁量の規定を盛らうとしているのがこれら改正の趣旨でございまして、どうか十分一つ御審査の上、これら意図あるところを御考察願いたい

が。若し提案者の方で、その点お分かりになつたらお伺いしたいと思ひます。

れられた数は百二十と、その後のやつはつと存じます。

○油井賢太郎君 そうしますと、この二百前後であろうと思ひます。

○油井賢太郎君 次にもよつと当局に伺いたいのは、内認可された六十四、そのうち正式認可三十三ですが、これの申請から許可に至るこれまでの、大

体使用日数ですね、それはどの程度になつているのですか、それを先ず伺いたい。

○政府委員(舟山正吉君) 先程も申上げましたように、申請書は財務局を経由して本省に参ります。財務局で下審査いたしましたものについて意見を附しまして、これを本省に申達するのであります。本省におきましては早いもの四、五日から一週間ぐらい、尚も

のによりましては財務局に照会を発するということをいたします。本省に参りましたものは、そういうようなこと

で申上げます。この中小企業等信用協同組合の問題のみならず、企業組合の問題においても、全般的に中小企業の今日の懸念は御承知のように金融でござります。ところが政府は、金融の危険を負担する政府保証等を公約せられて、大蔵省の方で認可といふものが假をとるとか、或いは重大な支障がある

といふうにお考えになつておられるのですか。

○衆議院議員(今澄勇君) 提案者として申上げます。この中小企業等信用協同組合の問題のみならず、企業組合の問題においても、全般的に中小企業の今日の懸念は御承知のように金融でござります。ところが政府は、金融の危険を負担する政府保証等を公約せられながら、これも実現しない。中小企業に關する金庫の設立による中小企業者の金融話も実現しない。そこで中小企業者が今日みづから自分の手でこの法律の資金を流して貰つて、みづからがみずから手で更生しようとする努力を続けておることは、賢明なる皆さん、御承知の通りであります。そこでこの信用協同組合の設立がなかなか認可が出来ない。相当これはむずかしいものであるといふことが徹底をいたしておるため、この法律が通つてから一年有半の間は届が最初少々あつたが、後は届がなかつたという状態であります。

○油井賢太郎君 五百ぐらいという大

体御希望の点も了承するのであります

が、そのうち只今どのくらいの申請があつたのですが、現在も五百組合申請

がされているわけですか。

○衆議院議員(今澄勇君) この申請さ

いと、ちよつと我々審議に困るのです

類を作つて、皆さんの金を集めてもう大丈夫と思つて大蔵省に出し、駄目だという話になると、その責任者の皆さんは対する責任或いはその顔の悪さ、そして手数のかかつた費用等から、恐らく二度とこういつた信用組合を作らうというような意欲に欠けるのであります。今日これらの信用協同組合の設立が進まないのは、これらが大きな原因因であると存じます。

中小企業金庫であるとか、或いは政府の保証制度とかいろいろなものとならない限り、この信用協同組合設立を速かに講ずるという措置をとらなければ、今日の中堅企業者の金詰りを救う一つの途である信用協同組合の法規の意味がなくなります。これは信用事業でありますから、金融の一つの問題として預金者を保護する立場から見れば、この改正案にいろいろの條件を附したいといふ御意見も出るかも知れませんが、中堅企業の今日の危機を救うという觀点からすれば、私はこういつた改正が必要ではないか、かように考へる次第でござります。

○油井慶太郎君 誠に御尤な御説明ですが、尙信用協同組合の事業免許基準案というのが我々の方に配られておるのですが、これは当局でお出しになつたのですか、或いは又提案者がお出しなかつたのですか、その点を伺います。

○衆議院議員(今立憲勢)　この本案は衆議院において同僚奥村議員より本改正案に見られる「法令の規定に違反するときを除いて」と書いてあるが、法令のみでは大蔵省では困るから、法令の下に大蔵大臣の定める政令という文句を入れる修正案を衆議院において動議されました。その修正案の政令の内容はかくのこときものでありたいといふので出されたのがお手許に配られておるいろいろな條項の趣旨でございまして、それらの問題については改正案の提案者である奥村議員より一つお聴取願いたいと思ひます。

○委員長(小串清一君)　奥村代議士から御説明を申上げます。

○衆議院議員(奥村又十郎君)　それじや修正案を簡単に御説明を申上げま

した次第であります。

した次第であります。
○油井賢太郎君 それではこの基準をお作りになつたのに一つの何か揃り所があると思うのですが、具体的に本施設地では三百五百万円とかいう、こううようふに盛られてあるのですけれども、現在までに大蔵省で以て許可をされた信用協同組合のいわゆる六十四、その六十四というものはすべてこれに当たつてはまつておるものであるかどうかと、いうことが第一点と、更に又将来においても、この基準の程度ならば許可をして差支ないといふよろな、根本的にこういう基準を定めた理由、そういう点について提案者並びに当局の御見解をこの際伺つて置きたい。

○衆議院議員(奥村又十郎君) 提案者からちよつとお答えを申上げます。只今お手許に参つておりまする免許基準案なるものは、大体今日までにおいて大蔵省の方で免許いたしました在来の基準のごときものを土台として作ったものであります。

○政府委員(舟山正吉君) 衆議院で本法の改正について御審議がございまして、今後は一定の政令の定める基準に適合したものについては大蔵大臣が自動的に、機械的に免許をしなければならないということになりますにつきましては、その基準の内容はどういうものであるかを大体決めて置く必要があらうということでのこの基準案ができるのであります。これは從来当局が個別の認可、免許をして参りますときに注目すべき点、或いはその扱いの運用の手心として使つて参りました点を、大体においてそのまま成文化したものでございます。例えば出資金等に

つきましては、必ずしもこの例によつておらないものがあるかと存じますが、それは個別にいろいろの事情を考慮いたします。今後はこの基準というものを示して規則認可にいたしますれば、この辺が妥当かと、こう考えられる次第であります。

○油井賛太郎君 そうするところの基準となるものは、大体は分りましたが、それに突如としてこの協同組合による金融事業に関する法律の一部を修正するといふのが、本日我々参議院の手許に參つたのでありますて、どうも今までの予備知識が殆んどありませんし、また会期が二十日間あつたのですが、何故提案者においてもと早くからこういうものをお示しにならなかつたか、その事情をお聞かせ願いたいと思ひます。

○衆議院議員(今立房君) 本法律案の改正については、これは第五国会でこの法律が通過したときのいきさつから申上げなければ分らないのです。最初中小企業等協同組合法が本国会にかけられたときに、この中小企業等協同組合と企業組合との四つに分れておりました。而してこれは衆議院のように保険協同組合があり、それによって信用事業の信用協同組合、更に事業協同組合と企業組合との四つに分れております。而してこれは衆議院においても、参議院においても通産委員会がこれの審査に當つたのであります。火災保険が議院修正を以て取除かれると、尙大臣の認可に関する法規裁量の規定については、これは金融事業

の育成に努めて行くことによりまして、中小企業金融の疏通を図らうとするものでございまして、六百五十ばかりの組合は、全国いたしまして、決して足りないことはないと思うのですが、それから組合の新設に当りますて、いろいろの御希望が出て参りますけれども、その中には、大体組合が設立せられますならば政府資金が導入せられるだろうという、漫然たる期待を持つて申請せられる向きもあるのです。又金融機関が発展いたしますために、申上げるまでもないのありますするけれども、大体において基礎となるべき出資金があり、そして預金が集つて来るということが最も重大なる点でありますので、これらの要件を備えまして、協同組合が健全なる発達の見込がございませんと、その協同組合が破綻に瀕するということの不幸にとどまるだけではなく、又弱小、弱体の信用協同組合ができて利用を害するということになりますて、甚だ憂うべきことになるかと思うのであります。それともう一つは、新法の施行以来、何分新らしい法律でございまして、申請者の側にも、或いは免許事務を取扱う側におきましても、この事務に熟練しなかつたということもありますので、申請者の側にも、或いは免許ましては、その弊は、私共といたしましたて、全然もうなくなつておると思つてあります。その結果が、最近まで六十四の内免許があつたといふことでございまして、決して協同組合の発展育成ということを念願しないといふわけではないことを十分御了承願いたいと存じます。

○佐多忠蔵君 協同組合のやつておる金融事業に対する免許に対しても、今御説明によりますと、大蔵省は決してそれをチエックしようとしておるのではなくて、よいものであればむしろ積極的にやる意思はあるのだとういうふうなお示しだったと思うのであります。が、我々も非常にそれを諒と/orし、是非そうでなければならぬと思ふのですが、ただ併し、その実績はいろいろと御説明もありました。が、それでも尙どうも余り多數であるとは思えないので、もつとやはり積極的にこういうふうのをやる必要があるのではないかといふふうなことも考えられますが、そういう情勢であり、政府自身その必要を認めながら尙且つこれだけにとどまつたということは、これは意思がないのではなくて、むしろやはりこういふうなものまで全部大蔵大臣が自由裁量しようというふうに残しておられるのでは、手が届かないでそういうものの積極的な施策が行われなかつたのだといふ結果なのではないかといふうな気がするのですが、若しこれが大きな金融機関その他のことであれば、もつと注意も、配慮もできるし、それから非常にいろいろ／＼そういう面では一生懸命おやりになつておるようだけれども、ただ手が廻らないために、そつちだけに注意が奪われて、こういうところに注意が行かないし、従つて又速報指命を出した後のいろいろな事情の探索をしておるの他についても、何か積極性に欠けるところがあるのではないか、止むを得ずそういう結果になつておるのではないか、止むを得ずそういう気がするのですが、その点はどうなんでしょう。

○政府委員(舟山正吉君) 昨年新法施行以来、財務局をも勤負い大しまして、申請を受理して、これが審査に当つたのでありまするが、御指摘の通り、或いは手が廻りかねるというようになことがあつたかも存じません。これは先程も申上げましたが、担当者も、一体どういうような基準で認否を決定してよいかという確固たる心証が得られなかつたという不馴れた点もあつたかと思います。併し、今日になつては、そういうふうな事態はなくなつておると私は信じております。

○愛知県一君 もう一つお伺い残したのでありまするが、信用協同組合の連合会は、やはり今度のこういう修正になりますと、この基準で許可されることになるのでありますようか。

○政府委員(舟山正吉君) 連合会がこの規定の適用を受けるかどうかについては、まだ十分研究いたしておらないので、はつきりしたお答えは留保さして頂きたいと思います。

○油井賛太郎君 提案者に伺いたいのですが、これは免許しなければならないといいう法律になつた場合、申請者の思つようによく免許が出なかつた場合に、どんな手続で以て、又どういうふうに具体的に政府の意図するところが明らかになるかといったようなことは、御計画になつておりますか。

○衆議院議員(奥村又十郎君) この政令に定める基準に適合した場合に、若し免許をしなかつた場合はどうなるか、こういうお尋ねでありますが、これは法律違反でありまするから、他の法律違反の場合と同様であろうと思ひます。

○油井賀太郎君 そういたしますと、今までも、銀行局長の話を聞けば、大体この基準に相当しておるもののはできるだけ早く許可をしておる。事実私の知つておる範囲内では、この基準に合はないために、訂正しろとか、修正を要求され、順次それが要求通りになつて行つて内認可を受けたという例を聞いております。そういうふうな場合においては、結果から言うと、結局同じことになるのではないかと思うのですが、例えばこの第八項で、「役職員が金融業務に関し充分な経験及び識見を有すること」というような一つ條文があつて、その役職員の中に、この適格者が果しておるかどうかということを調べるには相当これは当局としても日数がかかると思うのです。併しその日数がかかつて調査した結果、どうしても適当なものがいないといろわけでも、これを誰か適当に探せといふようなことがあつた場合、やはり相当の日数がかかつて行くと思うのです。そういうふうに持つて行くといふと、この改正法律案を出しても出さなくても結局同じような結果が出はしないかと思う。特に今までこの改正法律案を提案しながらつたために、具体的に信用協同組合が免許されなかつたというような事態でもあるのですか。今まで適格であつても許可されないで困つておるというような事例は沢山あるのですか。

程度のことだと思いますが、私が発議したその趣旨は、いろ／＼基準その他ではこれは間違いなく許可になるべきものと思うべきものが、それが許可にならないという件数をただ私は了承しております。原案提出者の考え方の方は、少くとも預金保護ということは無論必要である、併しながら今日の大蔵省の中企業者に対する態度は、企業組合に対する課税の問題にしても、この信用協同組合の許可の問題にしても、事ごとにこれらの中小企業者がみずから立て何らか新らしい協同企業体なり、或いはみずから金融機関によつて更生しようとする努力を阻む、こういうような傾向にあつたと原案提出者は確信をいたしております。よつて原案提出者としては、こういうことを法規裁量の規定において信用協同組合が設立せられるならば、そのような預金者保護のいろいろな点においてはそうち心配しなくとも、むしろ中小業者みずからがいろいろと自戒自重して立派なものを作るであろうといふ点において私はこれを出したのであつて、今や政令の定める規定においていろいろな細かな規定を付けたということは、原案提出者の考えによれば、恐らく大蔵省当局と與党である自由党の皆さんとの話合いの上で、この程度ならば政府もどうにか了承できるといった意味からこれは大体でき上つたものではないかと、原案提出者はかように考える次第であります。

た以上は、例えお説のごとく八項の役職員が十分な経験及び識見を有するところがどうか、具体的に互つて問題が起ります。若し免許ができないといふうに詰合もできるという意味において前進しておると考へるのであります。

○済井賢太郎君　今具体的にこの方
項の問題ですが、提案者は十分な資格
があるとして申請したにも拘わらず、
当局においては、これは十分でないと
いうふうになつた場合、その裁量とい
うものはいづれに帰属するかというこ
とをお伺いいたします。

○業種別認定(既存二十箇分)
むずかしい問題であります

金融事業であります以上、その当の責任者に対して相当の経験識見がなければ預金者に迷惑をかけるということがまま起きるだらうと思う、この條項を又全然見守り中に入してなれば、免

許の場合に思われる事態も起ると考
るので、少くとも預金者保護の立場か
らこの條項は入れねはならない、解釈
の問題に至りますては、これは実地に
互つていろいろな問題があらうかと思
いまするが、これは何と言つて答弁し
たらしいか、これは具体的に互つて決
めるより仕方がないと思ひます。

○油井賢太郎君 結局どうしますと、
今までの大蔵省のやり方が、この法律
ができますために變つて行くといふふ
うにはちよつと考えられなくなつて來
る。もつと提案者としては思い切つて
大蔵省当局を震撼するような具体的な
法律を盛り込んで行くとかということ
は必要になつて來るのでないかと思

○衆議院議員(奥村又十郎君) 御説のごとくこの修正案では、誠に微温的と言われてもいたし方がないと存ります併し例えれば現在の協同組合などにおきまして可なり予金の支拂において問題を起している所もあります。将来においてはこの基準を置いておきませんと預金者保護に差支がございます。さうふうに考えております。将来において金融業法などの政令或いは農業協同組合法などの規定の改正などと睨み合せて、いわゆる適当な規定を挿入いたしたいと考えるのであります。

○油井質太郎君 この際、政府当局に伺いたいのですが、他にこういう免許をするようないま準があつて、それに対しても大蔵省当局だけの考え方だけになしに、何か申へ入つて裁定をする委員会をするというようなものがあつて、裁量を諮詢するというような具体的な例はあるのでしょうか。若しそういうのがあるとすれば、そういう所で以て認めたものは、大蔵省で許可するとか免許するといふようなことになつて行けば、これは解消するのではないかと思うのですが、その点当局はどう解釈されますか。

○政府委員(舟山正吉君) 政府と民間との間に立つて下審査をするような機関といふやうなものは私は他にはないとだけでは甚だ提案の理由としては薄弱になりますが、ただこのままで行けば、どうにやるというふうにして頂きましたが、ほんの志だといううに燃えている人に応える筋ではなくなるべくつて来るのではないか。

思います。又行政上の免許をいたしましたのは、飽くまで政府が責任を負うということございまして、その他の問題機関というのはありますても、これは飽くまで責任は政府にあるという事前になつておると了解しております。
○森下哉一君　舟山局長にお尋ねします。
ですが、若し衆議院では一部の改正がなされているが、修正が行わればに提案者の提案通りの原案のものが仮に可決された、そういうことがあつた場合、政府の見解としては何かこれでは田舎害を惹起するというふうな御懸念がありますか。

○森下駿一君 そうしますと先刻か
油井委員なり或いは清澤委員なりか
ことは、事務当局といたしましては
対せざるを得ないのであります。
を、この衆議院の修正案によつて表
に向うたということだけのことで、
免許をするについてやつて来た事
として從来と變りがないということに
するが正しい判断と思いますが、そ
ではないのですか。

○政府委員(舟山正吉君) この免許
基準案としては、從来当局がやつて
ましたそのままとは必ずしも言えな
と思います。從来やつて参りました
わば判例的なもの、これらがやはり規
則の場合になりましても一応の基準
なるものと考えるので、これを、衆
院の審議に当りましてその趣旨を上
げたわけござります。

○森下駿一君 原案提出者の考えは、
先刻から今澄君から樓々御説明があ
ましたが、どうも折角協同組合の金融
業というものが盛んに行われると思
たのに、遅々として一向進まないと
うところに非常な不満があつて、何回
か今日の一般庶民階級というか、中
企業の金融難の打開にみずからの方
以て蹶起してやるというのならば、自
くやらした方がいいじゃないか。政府
のそれらに対する施策の緩慢である
この衆議院送付の修正案通りのものか
か、或いは遅れておるという点を補
一つの手段としてはそういうことがあ
るだといふ考え方のようなんだが、若
に、何程原案提出者の期待に副うこと

○政府委員（舟山正吉君） 従来この基準に示されてありますような條項につきまして、申請者側も免許をする側にもいろいろ審査上のいざこざがあつたわけであります。そういうことが又免許の遅延ということの原因になつておつたと思うのであります。これが基準が明確にされ、そしてこれが考究される、そうすれば申請される側におきましても見込のないものは或いはこれを諦める、或いは見込のあるよつたをせられる、又認可免許する側におきましても、こういう政令ができますれば、これによつて一應の禍東を受けるのであります。審議の遅延による免許の不円滑といったたよなことは、弊害が除かれて参る。こういう利点はあると考えます。

であります。そういうような際には、この政府が一つ／＼の多数に亘る組合について、果して預金部資金を廻しまして、回収の可能性があるかどうか

○愛知県一君 先程、連合会を通して政府資金を注入するという趣旨のお詫が、あつたのであります。現在連合会の設立といふものに対しては、どうううお考えでいるのでありますよ。

答、その間提出者は暫く聞いておつたのであります。が、私はこの際、今の靈知議員の御質問の御趣旨は、既存の市街地信用組合を改組した今の全国的な信用協同組合へ金を流して、そうして新らしくできたものもその既存の信用組合

組合法の信用協同組合の精神に反して、愛知銀行局長は在職中に、少くともこの法律によつて規定されてゐるところを、この十二月末日を目的前にしたがらなぜ内認可の返答を與えておるのか、だからそのような考え方を全国中小

ますから、今後新らしく免許をするについても既存の組合においてすら資金難に悩んでおりますが、そういうで
きる新らしいものについても政府資金が流れるような道をここに講じなければ、單に設立の認可ということだけで

ところがあるし、適切でないと思われれる節もありますので、信用協同組合につきましては、先般できました全国信用組合連合会、これらを一つの水の注ぎ水といたしまして、その中においていろいろ資金を配分して貰うということが適切ではないかと現在考へてゐるに至りました。

におきましては、特に農業関係の組合におきましては、県プロツクに一まとめにいたしまして、それを更に中央において集中するというような仕組がとられておられるわけであります。この信託事業専門の協同組合につきまして、そういう必要ありや否やは、相当疑問

組合の中へ入れて、而も新らしくでききて年限が経たなものに政府資金をやつても回収能力がないからこれはどうかという意見は、前に詰めると、現在の信用協同組合のそんな全国的な連合会からも、大体この信用協同組合の核として昔から持つておる力をすつと最

企業が持つて、そうして信用組合の連合会の認可についても、そういうた考え方で、全国中小企業者が今日の金融難局に面してもその問題を取上げて、吳れない、大蔵省は横暴であるといふことを聞くことは、極めて遺憾の意をもつて、ここに私は表明いたしました。舟山銀杏昌

は問題は解決できないという趣旨において、如何にして政府資金をこういう新らしい要望にも応えるような途を当局としても更に大きく考え方をられておられるかということを私は質問の趣旨にしておつたのであります。その点は誤解のないようにお願いいたしたいと思

○愛知県一君 その現在の預金の八千
万円という一つの基準は、今後も相当
長くこの基準を繰り返されるお見込でし
ようか。

○愛知県一君　そうすると、将来いざ
れにいたしましても、言用協同組合なり
のところ地区的の連合を作りまして
も、そう活動の余地、存在の理由とい
うものは多いのではないかというふうに
考えております。

後まで持ち続けたいという御意見が出ていますので、原案提出者の一番の狙いがそこにあつて、愛知銀行局長在職時代において中小企業等協同組合法というものを通過して、而も市街地信用組合というものは十二月末を以てなく

長の御答弁によると、それらのものは、愛知銀行局長の話は中小企業者の独断強制だというように取られるのであるが、それはそれとして政府は中小業者に対する国家保証もしない。嚴重な一つの性格も作らせないでおいて、新らしく

ります。そこで私の質問を続けたいのですが必ずしも私の意見としては、全国一體の連合会だけでなく、例えば地域的のものであつてもこの原案の提案者がお考えになつておるような趣旨を実質的に活かすためには、場合

準を設けたのでありますて、今後の問題については実情に即して適切なる基準を考えたいと思つております。

○鈴木一君 そうすると、仮に内容さえよろしければ、設立の認可がありました極めて新しい信用協同組合でも、政府資金の対象になるのでありますか。

事業の免許については、従来よりは円滑になると、いうふうに考えるのでありますが、そういう際には新たにできましたもの及び既存のものは、全部連合会、全国一本の連合会に加入すると、いうことを、何らかの形で勧告なり慇懃なりされるのでありますよ。うか。

おいて、全国信用組合の皆さんが連合会を結成すべきことを大蔵省へ出したところが、愛知銀行局長在職中、それに対する内認可を得られておられた。そうしてその内認可は関係方面の拒絶によつて、これは遂に実現しなかつた。私は少くとも金融事業でささえあはず、二三月でつゝうつて、Eの

は、一休中小業者の今日の金融難を打開してやらないということは、中小業者に死ねということと同然であると思う。本案に対し自由党の諸君も、署名し、民主党の諸君も署名し、各党を挙げて、共産党に至るまで署名した。これは眞に中小業者の金融難を打開した。

によれば地域的な連合会といふものも考えなければならないのではなかろうか、そしてそれを対象にして政府資金の導入ということを考えられるのではないかろうか、こういうことを次に伺いたいと思います。

○政府委員(舟山正吉君) 中小企業等信用協同組合の設立はその精神において

○政府要員(堀山正吉君) 設立後相当期間を経たということは、その組合の堅実性、従つて借入金の返済能力を判定する一つの有力なる要素であります。果してできたばかりの組合にこれを預金部資金等を導入してよろしいかどうか、相當問題もあることかと考えます。が、その具体的の基準等につきましては、只今のところまだ十分の研究を終っておりません。

仕組それ自身におきまして、この力の弱いものがお互いに協同して、それが利益を増進するという建前でございますので、かかる中小業者が集まりましてできました信用協同組合につきましても、成るべく連合の力によつてその力を増進して行くということが理想的であり、又望ましいことであろうと考えます。

われは、これまでの勢力の強い既存の力を、預金者保護の名において常に守るところに、新らしく資金の流れない一番大きな原因がある。私は全国信用組合の声を代表して皆さんに申上げるならば、少くともこれまでの市街地信用組合の焦げ付の貸付であるとか、或いはこれまでの市街地信用組合の活動が不十分であればこそ、信用協同組合といふものを作れることが第五国会で通過したものと言わなければなりません。然らばこのような中小企業等協同

○鎌知探一君　今今澄さんのお話の中
に、私としては非常に腑に落ちない点
もありますが、心外に思う点もござい
ますが、私の質問は途中なのであつ
て、私としては非常に気になること
は、信用協同組合が中小企業等協同組
合法という全く新らしい組織の下にお
いて発達せんとしてあるものであり
て、私の意見に代える次第であります。
す。

連合会のごときものもその必要がござりますれば、これは認めて行つて差支ないと存りますが、現在のところ具体的に取上げて研究しておるものは未だない状況でござります。

○愛知県一君 そうすると甚だくどううでありますか、仮にそういうことが考えられて取上げ得るということであれば、地域的な連合会の問題になるし、且つこれが政府資金を導入してよろしく、と、う大きな方針が決まりき

すれば、その対象にもなる。こういうふうに了承してよろしくござりますか。

○政府委員(舟山正吉君) 連合会の必要がありますならば、それは取上げて研究して差支ない問題であるらしとります。又政府資金の導入の問題につきましては、結局において或る一定の基準はあるかも知れませんが、全国信用協同組合を平等の立場において扱わなければ自他共に納得はいかんといふことになります。

○油井賢太郎君 この際、一応休憩にでも……我々も突然と出されたのですから、党に帰つていろいろ相談もしなければなりませんので、休憩の動議を提出いたします。

○委員長(小早清一君) 実は出席者は非常に少うございますし、先刻來御質問が大体終つたら一旦休憩をして御相談をして尙委員の出席を求めるということにして、それでは暫時休憩いたします。

午後六時二十八分休憩

○委員長(小早清一君) 休憩前に引続き開会いたします。

○油井賢太郎君 本來は閉会間際に提出され、十分審議を盡すことが出来な

いから、本案については継続審査するの動議を提出いたします。

○山崎恒君 只今の油井君の動議に賛成いたします。

○委員長(小早清一君) 只今の油井君の動議に御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○委員長(小早清一君) 御異議ないと認めさせてさよう御取計られます。では本日はこの程度で散会いたします。

午後七時三分散会

出席者は左の通り。

委員長

小串 清一君

理事

大矢牛次郎君

佐多 忠隆君

山崎 恒君

委員

愛知 揉一君

九鬼紋十郎君

森下 政一君

黒田 英雄君

小林 政夫君

杉山 昌作君

高橋龍太郎君

油井賢太郎君

西川甚五郎君

衆議院議員 今澄 勇君

政府委員

森 八三一君

大蔵政務次官

奥村又十郎君

大蔵省銀行局長 舟山 正吉君

昭和二十五年八月十四日印刷

昭和二十五年八月十五日発行

參議院事務局

印刷者 印刷所